Yeshúa y sus enseñanzas

El divorcio

Mateo 19.- 1 Aconteció que cuando Yesuha terminó estas palabras, se alejó de Galilea, y fue a las regiones de Judea al otro lado del Jordán...

Éste río Jordán fue escenario del bautizo de Yeshúa, del lugar donde Juan el bautista llamaba a los israelitas a Bautizarse, originalmente mucho antes de eso, el río Jordán es el lugar por donde entró Josué con las tribus de Israel a la tierra prometida cuando entraron por Jericó; el río Jordán fue el lugar donde un general Sirio llamado Naamán que estaba leproso fue a consultar a un profeta llamado Eliseo y Eliseo le dijo que fuese y se sumergiera 7 veces en el río y que iba a quedar sano de su lepra, incluso éste general se enojó porque él quería que le hicieran mucho protocolo, que saliera Eliseo a verlo pero no salió a verlo y solo le mandó decir que se metiera al río Jordán y éste general al ver el rio Jordán dijo: ¿Qué no hay mejores ríos en Siria?

Esto les pasa a muchos turistas cuando vienen al río Jordán por primera vez y se imaginan un tremendo río y sin embargo se desilusionan cuando lo conocen sin embargo, pero este río fue testigo de grandes milagros, además de que fue el río donde Yeshúa se sumergió y donde él dijo que iba cumplir toda justicia por nosotros y es donde el Espíritu de Dios descendió en él en forma de paloma.

Mateo 19.- Mateo 19.- 1 Aconteció que cuando Yesuha terminó estas palabras, se alejó de Galilea, y fue a las regiones de Judea al otro lado del Jordán. 2 Y le siguieron grandes multitudes, y los sanó allí. 3 Entonces vinieron a él los fariseos, tentándole y diciéndole: ¿Es lícito al hombre repudiar a su mujer por cualquier causa?...

Aquí se acerca un grupo de fariseos tentándole, poniéndole a prueba y solo por la manera en que le preguntan uno se da cuenta de inmediato que grupo de fariseos se le acercó si es que uno conoce las diferentes escuelas de fariseos de la época de Yeshúa.

Cuando uno lee en el nuevo testamento acerca de los fariseos, si uno no conoce mucho de quiénes eran los fariseos y las diferentes escuelas que había en tiempos de Yeshúa uno piensa sobre todo al venir de un contexto cristiano que todos los fariseos eran iguales y que todos los fariseos pensaban lo mismo.

¿Quiénes eran los fariseos? La palabra "fariseo" viene de la palabra "perushim" que significa: Los separados, era un grupo religioso de tiempos de Yeshúa y su origen viene de la época de los griegos cuando hubo un grupo de judíos que querían ser parte de la cultura griega y la idea de los griegos era que su cultura fuera la cultura dominante en el mundo, es decir, que la mitología, la ideología y la religión griega fuera la que dominara todo el mundo y hubo muchos judíos que estuvieron de acuerdo en eso, judíos que querían ser parte de la cultura helenista griega pero hubo otro grupo de judíos que no quisieron ser parte de la cultura griega y que quisieron mantener su fe y sus costumbres y éstos se quisieron separar de ésa cultura griega y se les llamó: "fariseos = perushim".

Entonces ya para la época de Yeshúa éstos grupos de fariseos tenían diferentes maestros, diferentes rabinos, no todos los rabinos fariseos eran iguales, unos eran más estrictos que otros y había dos líderes de los fariseos más importantes uno se llamaba Hillel y el otros se

llamaba Shamai, eran dos rabinos fariseos ambos pero su interpretación de las leyes de la Torah eran diferentes, Shamai era muy estricto en su observancia de la Torah, de las leyes y Hillel era un poquito más flexible.

Entonces si como vemos aquí vienen con Yeshúa un grupo de fariseos para ponerle a prueba y le preguntan ¿Le es lícito al hombre repudiar a su mujer por cualquier causa? La escuela de Hillel era muy flexible y permitía el divorcio casi por cualquier causa, incluso está documentado que si la esposa le ponía demasiada sal a la comida, eso podía ser una causa de divorcio, porque se interpretaba la legislación del divorcio que está en Deuteronomio 24:

☐ Deuteronomio 24.- 1 Cuando alguno tomare mujer y se casare con ella, si no le agradare por haber hallado en ella alguna cosa indecente, le escribirá carta de divorcio, y se la entregará en su mano, y la despedirá de su casa.

El problema es que la palabra "**indecente**" se empezó a interpretar y no se sabía a qué se refería, entonces Hillel estableció que la palabra "indecente" podría ser cualquier cosa desagradable para el esposo y que eso era causa para el divorcio.

Shamai no lo hizo así, él interpretó la palabra "**indecente**" en referencia a un pecado de tipo sexual lo cual sería causa de divorcio. Entonces vienen a preguntarle éstos fariseos que si era lícito divorciarse de la esposa por cualquier causa, entonces seguramente éstos fariseos eran de la escuela de Shamai que estaban tratando de ver si Yeshúa estaba de acuerdo con Hillel o cuál era su postura y Yeshúa les respondió;

Mateo 19.- 4 El, respondiendo, les dijo: ¿No habéis leído que el que los hizo al principio, varón y hembra los hizo, 5 y dijo: Por esto el hombre dejará padre y madre, y se unirá a su mujer, y los dos serán una sola carne? 6 Así que no son ya más dos, sino una sola carne; por tanto, lo que Dios juntó, no lo separe el hombre...

Yeshúa no se pone a discutir si Hillel o Shamai tenían razón, él solo define yéndose al jardín del Edén, se va al principio, al origen, Dios sacó de su costado a Eva, no sacó a dos Evas, no sacó a otro Adán; hombre y mujer, ése es el origen del matrimonio y de la humanidad, el hombre y la mujer unidos por Dios para siempre, no es bueno que el hombre esté solo, le da a una mujer y punto ése es el origen.

Ésa es la manera en que Yeshúa concluye la respuesta que le hacen y los fariseos seguramente pensaron que caería en su trampa porque él está diciendo que lo que Dios juntó no lo separe el hombre y por eso ellos le dicen lo siguiente:

Mateo 19.- 7 Le dijeron: ¿Por qué, pues, mandó Moisés dar carta de divorcio, y repudiarla?...

En eso era en lo que lo querían pillarlo, si Yeshúa decía algo en contra de Moisés entonces de ahí podían acusarlo y condenarlo, el cuestionamiento de los fariseos era en el sentido de si Moisés estaba mal y la respuesta de Yeshúa fue:

Mateo 19.- 8 El les dijo: Por la dureza de vuestro corazón Moisés os permitió repudiar a vuestras mujeres; más al principio no fue así...

La razón por la que Moisés permite la carta de divorcio no es porque ése sea el plan de Dios, no es porque el divorcio le agrade a Dios, sino porque a causa de la dureza del corazón, a causa de una circunstancia que se estaba dando en aquella época, los esposos empezaron a abandonar a sus mujeres y entonces las mujeres después ya no se podían casar, porque permanecían casadas legalmente y no se podían volver a casar, y entonces a causa de todo lo que estaba pasando respecto del abandono de las mujeres es que Moisés tiene que legislar que si alguien quiere dejar a su esposa, le dé una carta de divorcio y de ésa manera ella se pueda volver a casar y rehacer su vida. Yeshúa aquí nos muestra el espíritu de la ley:

Mateo 19.- 9 Y yo os digo que cualquiera que repudia a su mujer, salvo por causa de fornicación, y se casa con otra, adultera; y el que se casa con la repudiada, adultera....

La palabra "**fornicación**" que es la palabra griega es la palabra "porneia" de donde proviene la palabra "pornografía". Es decir que una causal de divorcio es la pornografía, Yeshúa advirtió de los peligros de la pornografía y cualquier pecado de tipo sexual como una causa de divorcio. Pero la palabra en hebreo está relacionada con la palabra "indecente que se menciona en Deuteronomio y que está relacionada con Levítico 18 en donde se habla de varios pecados de tipo sexual.

Entonces en resumidas cuentas la causal de divorcio que Yeshúa da es ún pecado de tipo sexual como causal de divorcio y dice que si alguien se divorcia por otra causa que nos sea ésa, es decir que si se divorcia porque la mujer le puso mucha sal a la comida o porque ya le cayó mal o porque ya no le gusta como antes o porque ronca etc. etc. cualquier causa que nos sea un pecado de tipo sexual, entonces está causando que ella adultere y el que se casa con la repudiada, con la divorciada.

Muchos podrían sentirse culpables al escuchar esto porque se divorciaron de su esposa o de mi esposo pero nunca hubo pecado de tipo sexual sino simplemente porque ya no se llevaban bien y se divorciaron y luego se volvieron a casar, ¿Esto quiere decir que Yeshúa está diciendo que están en adulterio? La respuesta es la siguiente:

□ Estas leyes solamente aplican para aquellos que son discípulos **y que están en pacto con el Dios de Abraham, Isaac y Jacob** y que voluntariamente se han sometido a las leyes del Dios de Abraham, Isaac y Jacob y a las leyes de Israel.

Si no es así, una persona que no es del pacto, no vive bajo estas leyes, así que lo normal entre los gentiles es juntarse y arrejuntarse y vivir en unión libre y andar con uno y con otro y dejar a ésta e irse con otra, etc. eso es lo normal para los gentiles, para la gente que no tiene nada que ver con el Dios de Israel; todos vemos y sabemos las consecuencias de ello, familias destrozadas, familias divididas etc. entonces si le aplicamos ésta ley a toda la gente pues ya todo mundo es adúltero, entonces **éstas son leyes específicas para alguien que quiere vivir en pacto.**

¿Qué pasa si alguien dice que quiere vivir en el pacto pero que ya se encuentra en ésa situación? Ésta persona no sabía de éstas cosas y entonces ¿qué hace? Y peor aún si la anterior pareja ya se casó etc. En un caso así, el apóstol Pablo dijo: *Cada quien en el estado que fue llamado así quédese...*, ya ni le trates de reparar, si fuiste llamado quédate así, busca restaurar las cosas y busca componer la situación tal como está pero ya no trates de desligarte de tu compromiso actual y a partir de que tienes conocimiento y estas en el pacto ahora si ya te cuenta.

Otra causal de divorcio que podemos ver está en la primera carta de Pablo a los corintios en el capítulo 7 y es por apostasía, es decir si ambos se casaron en la fe y viven bajo el pacto y uno de los dos ya no quiere seguir en la fe y quiere abandonar la fe y quiere abandonar los mandamientos del Dios de Israel, pues esa es una causal de divorcio.

Otra causal es que uno de los dos se hace creyente y el otro quiere quedarse sin ser creyente y no le interesa y no le agrada que el cónyuge o los hijos practiquen ésa fe, ésa es otra causal porque no van a poder vivir en paz, siempre van a estar peleando, uno de los dos en la pareja va a querer educar a los hijos en la fe y el otro no lo va a querer, así que en tales casos <u>no es lo mejor pero</u> Dios nos ha llamado a estar en paz y en tales casos se permite el divorcio.

Causas para divorcio: Pecado de tipo sexual, apostasía y que uno de la pareja no quiere seguir la fe.

Por eso la ley de Dios ordena a no casarse en yugo desigual para evitar el divorcio desde el principio, cuida con quién te vas a casar y cuiden jóvenes casarse con alguien que está en pacto, piensen muy bien esto porque las consecuencias son muy dolorosas sobre todo cuando ya hay hijos. Es tan complejo el tema del matrimonio que los discípulos de Yeshúa dijeron lo siguiente:

Mateo 19.- 10 Le dijeron sus discípulos: Si así es la condición del hombre con su mujer, no conviene casarse. 11 Entonces él les dijo: No todos son capaces de recibir esto, sino aquellos a quienes es dado. 12 Pues hay eunucos que nacieron así del vientre de su madre, y hay eunucos que son hechos eunucos por los hombres, y hay eunucos que a sí mismos se hicieron eunucos por causa del reino de los cielos. El que sea capaz de recibir esto, que lo reciba...

Los eunucos en aquella época eran hombres a quienes castraban para servir en las cortes reales asistiendo a las reinas, de manera que como el rey no quería tener hijos ilegítimos y que le dieran que es su hijo y que no fuera su hijo, a los que designaban para proteger a la reina los castraban para que no pudieran tener hijos. Por eso Yeshúa explica las razones diversas por las que hay eunucos hablando de los que servían en las cortes, otros porque nacieron con una incapacidad física que impide que se puedan casar y otros que se hacen por causa del reino, estos son aquellos como Pablo dijo, personas que tienen el don de continencia y alguien que quiere dedicarse al 100 % al reino, el apóstol Pablo en su primera carta a los corintios en el capítulo 7 Pablo dijo algo pensando en que el reino ya estaba por establecerse, él pensaba que incluso en su generación se iba a establecer el reino iba a regresar Yeshúa y como él pensaba que ya era inminente el regreso de Yeshúa.

Por eso decía que mejor ya no se casaran pero siempre y cuando tuvieran el don de continencia, lo que quiere decir que no tengas unas hormonas que provoquen que se te salen los ojos por las mujeres que ves ya que si traes ésa cuestión de ansiedad y deseo pues mejor si cásate, Pablo dijo: mejor es casarte que estarte quemando, así que jóvenes, si ustedes ya empiezan a ver a las muchachitas y les empiezan a llamar la atención, en ése caso mejor cásate porque si no, va a ser muy difícil concentrarte, y estar compartiendo la Palabra.

Es en ése sentido que Yeshúa dice que algunos quieren dedicarse al reino de los cielos y tienen el don de continencia y no tienen ése ímpetu por estar con una mujer pues pueden hacerlo **aunque no es lo mejor**, porque ya está escrito en la Torah que no es bueno que el hombre este solo y es por eso que al final dice: *El que sea capaz de recibir esto*, *que lo reciba...*

Un ejemplo de que por causa del reino de los cielos no se casó es el mismo Yeshúa, Juan el bautista, el apóstol Pablo probablemente porque se dice que se casó pero después ya no se sabe que paso con su esposa y su familia, en el nuevo testamento no se dice. Algunos historiadores dicen que su esposa lo dejó cuando él se hizo discípulo de Yeshúa, entonces pues hay algunos casos registrados de quienes tuvieron el don de continencia y no se casaron por causa del reino de los cielos. Amén